



Arnold Schönberg

Zeichnung von B. F. Dolbin

MARGINALIEN

Demokratie und Leben.

Ansprache Thomas Manns in Amsterdam, er erkennt in Venedig Lübeck wieder.

Auf der Durchreise nach London, wo er Gast des Pen-Clubs war, hielt Thomas Mann in Amsterdam bei einem ihm zu Ehren vom „Literarischen Verein“ veranstalteten Festmahl eine Rede, aus deren in holländischen Blättern erschienenem Wortlaut wir die folgende Stelle übernehmen:

Der Hanseat, der immer in gewissem Sinne ein Sohn des Mittelalters bleibt, der Sohn Lübecks, der nicht umhin konnte, in dem signorilen Venedig, sobald er es zum erstenmal betrat, die Vaterstadt, maurisch verzaubert, wiederzuerkennen, kann sich nicht fremd fühlen vor dem patrizischen Angesicht, in der handelsaristokratischen Atmosphäre Amsterdams, das man hundertmal das nordische Venedig genannt hat.